

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA: VIERNES 29 DE MARZO DE 1912

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

EL GOBIERNO Y LAS MANCOMUNIDADES

Alguien ha censurado humoísticamente al señor Canalejas por sus diárricas conversaciones con los periodistas, adelantando propósitos del Gobierno. ¿Por qué tratarle con esta desconsideración, cuando ello da ocasión para que el periodista pueda escribir algunos comentarios? Prueba de lo que decimos es que si en alguna ocasión el señor Canalejas se ausenta de Madrid, los diarios se lamentan de no tener ninguna noticia que comunicar a sus lectores.

Pues bien, en una de las últimas conversaciones que celebró el Presidente del Consejo, vertió algunos de los propósitos que tiene el Gobierno, que resultan de mucho interés.

Nos referimos al deseo de poner al debate en las Cámaras después de las vacaciones de Semana Santa, el proyecto de Ley sobre las Mancomunidades, que han solicitado los principales elementos de Cataluña. No quiere el señor Canalejas que este asunto ocupe largos debates; así es que antes de llevarlo a las Cortes consultará el asunto con los jefes de las minorías, señores Maura, Azcárate, Felín y Lerroux.

El Gobierno—ha dicho el señor Canalejas—tiene un criterio bastante amplio en el asunto; pero la realidad ha de obligarle a contenerse en límites de prudencia, que no puede rebasar al hacer concesiones. Claro es, que desde el primer día no podemos ir a las Mancomunidades con unas atribuciones excesivas, por que en la vida se procede siempre por tanteo, de una manera evolutiva.

Y añade el señor Canalejas: En el mismo proyecto que me presentan los catalanes, éstos han abandonado muchos puntos de los que constituyen la índole regionalista, pues comprenden que hay que andar el camino con cautela, sin buscar transacciones que pudieran comprometer el éxito del logro de una aspiración largamente mantenida. Yo no podré ir hasta allá donde los deseos de todos quisieran que llegáramos, pero me aproximará bastante. Para trabajar con la mayor concordia posible y llegar al mayor grado de aproximación que nos sea dable, es por lo que quiero hablar y estudiar con los señores catalanes cuya presencia en Madrid requerirá en mi nombre el señor Portela.

De estas manifestaciones se deduce claramente que el señor Canalejas se muestra, en principio, partidario de conceder, lo que parece ser las aspiraciones de los que integran el movimiento político catalán. Es este un asunto, sin embargo, que creemos de mucha importancia y sobre todo, de gran trascendencia para la vida del país. Por esto no creemos que sea tan fácil buscar una solución que llene a la vez las aspiraciones de todos los partidos políticos, aunque en un principio parece que todos están conformes.

Entendemos, pues, que esa labor preparatoria a que ha aludido el señor Canalejas en sus manifestaciones, será una labor de mucho empeño y suponemos, que a pesar de ella, todavía en las Cámaras quedará debatirse el asunto con alguna amplitud, pues unos y otros querrán que queden patentes sus opiniones sobre el particular.

Estos son los comentarios que de momento nos sugiere este propósito del Gobierno de poner al debate el proyecto de Ley sobre las Mancomunidades.

En tales condiciones, Abbot ha hecho determinaciones completas de la constante solar en Bassour durante cuarenta y cuatro días, y, simultáneamente, su ayudante Aldrich operaba del mismo modo en Monte Wilson. Aunque en el período mencionado se presentaron algunas nubes, ya en un lugar, ya en otro, han podido lograrse unos treinta días completamente claros, en los cuales se han podido comparar los valores simultáneos de la radiación solar en regiones del globo tan distantes como Argelia y California.

De este modo se ha podido comprobar que las fluctuaciones de dicha constante, apreciadas en uno de los Observatorios, coinciden con las advertidas en el otro, confirmando así la variabilidad de la radiación solar, si bien entre límites muy pequeños.

Un sustrato del carbón
El profesor y botánico inglés Mr. Hutchins ha demostrado recientemente que la densidad y el poder calorífico de la madera seca del eucalipto es muy superior al de la hulla.

Vastas regiones de África, de América, y de Australia son propicias al desarrollo de estos árboles, cuyo crecimiento es extraordinario. También para muchas regiones de España el eucalipto sería una riqueza.

Se calcula que una hectárea de eucalipto en pleno desarrollo puede producir todos los años 50 toneladas de leña, con lo cual, y utilizándose como combustible, se obtendría una economía notable.

Además, está reconocido que las fumigaciones de eucalipto constituyen un remedio soberano para las afecciones de las vías respiratorias y para las fiebres palúdicas.

En el Mediodía y Levante de España existen ya grandes plantaciones de eucalipto.

Juan Rebuscador

ECOS

La prensa ha dado cuenta de la presentación de la Sociedad de Conciertos, recientemente constituida en Palma. Para los que nos dedicamos a las tareas periodísticas, debe ser una satisfacción para todos, pues que significa el triunfo de una idea lanzada desde las columnas de la prensa. Hace muchísimos años que se venía hablando de formar en esta ciudad un núcleo de profesores que interpretaran las obras de los grandes maestros. La semilla que se arrojó cayó en campo que no estaba abonado; pero hace algunos meses, el amigo Barceló, en una de sus *Postales de la Tarde* (que en paz descanse) lanzó de nuevo la idea de constituir en Palma una Sociedad de Conciertos, y a la idea, puso su voluntad, y la voluntad venció, y en el escenario del Principal presenté la orquesta de profesores palmeños, acto que ha sido un verdadero éxito.

Compañero de la infancia es Barceló y no hay para que decir que el triunfo que ha obtenido nos parece como propio. Lo que hace falta ahora, es que no se abandone la labor realizada y que la Sociedad de Conciertos quede definitivamente consolidada.

Elo significará un signo de progreso. ¡Es tan agradable tener en un país un elemento de cultura!

Los pintores mallorquines tendrán una lucida representación en la Exposición de pinturas que en breve se celebrará en Madrid.

Han mandado algunas de sus obras los Sres. Cedá, Bauzá, Gelabert, Fuster y no sabemos si algún otro.

Rosillo, que es casi mallorquín, también manda buen número de cuadros, de los que recientemente ha expuesto en Barcelona, producto de su última labor artística.

Además se nos dice envía uno o dos paisajes de Mallorca.

Step.

En vísperas de un gran combate

El paso de los Dardanelos

El periódico *L'Action* dice que la flota italiana está dispuesta para forzar el paso del Estrecho de los Dardanelos, y añade que la actitud de los italianos responde a determinadas negociaciones diplomáticas. Dice además, que el martes y el miércoles últimos, los gabinetes de París, Londres, Berlín, San Petersburgo y Viena fueron advertidos por Italia de sus propósitos de llevar a cabo una acción naval contra Turquía y que Francia contestó exigiendo que fuese respetada cierta costa y Austria manifestando deseo de que se respetase Salónica.

Al propio tiempo que esto, publica el periódico citado, se reciben despachos de Constantinopla dando detallada cuenta de los preparativos que hace Turquía para defender el paso de los Dardanelos, habiendo colocado una red de torpedos separados entre sí por distancias de unos 40 metros, habiendo un sistema de boyas flotantes que indican libre paso para los buques mercantes.

Otros numerosos torpedos están preparados a ser lanzados contra los barcos de guerra, si la escuadra italiana pretendiera forzar el paso del Estrecho.

Por otra parte, un telegrama de Roma dice que un cañonero italiano ha bombardeado la ciudad de Berán causando grandísimos daños. Añade que de Pola han salido, con rumbo a Corinto, dos acorazados, tres cruceros y varios torpederos y destroyers italianos.

DE LA VIDA DE PALMA

UNA VISITA AL PATRONATO OBRERO

III

La conversación que precedió a la visita al Patronato estaba terminada. Nos encontramos en la Sala de Lectura y Biblioteca. Sobre una larga mesa hay arripiadas de 60 a 70 publicaciones. Son las que recibe el Patronato, nos manifiesta el P. Vives. Estábamos de pie para comenzar la visita.

Estas revistas—añade el sacerdote nombrado—son leídas con interés por muchos jóvenes que desean obtener mayor grado de ilustración. En las mismas encuentran sanas lecciones de moral; artículos eruditos sobre diversas ramas del saber; consejos cristianos. Materias todas que elevan al hombre, pues perfeccionan la inteligencia y templan el alma. Estos jóvenes sin la instrucción del Patronato, no podrían nunca estudiar, leer; modestos trabajadores, faltos de recursos, irían como tantos otros, a pasar a las antihigiélicas tabernas donde empuerterían su inteligencia con los juegos de naipes y el alcohol, PERFECCIONÁNDOSE ÚNICAMENTE EN LOS VICIOS.

¡Qué parangone el que quiera el estado en que se halla el obrero recogido por el Patronato y el del que se deja caer por la ola perversa de los engaños del mundo! Después que saque consecuencias.

Las obras realizadas por el Patronato que nos expone el P. Vives, nos producen sinnúmero de impresiones. «Disponemos también para nuestros jóvenes de una Biblioteca». A nuestra vista están en los estantes centenares de tomos que tratan de diversidad de materias. «Son regalo de caritativas personas». Muchas veces es preferible donar un libro que una moneda. «Continuamente recibimos donativos de ejemplares. Llegaremos a poseer en provecho de la ciudad de Palma una importante Biblioteca».

A la Sala de Lectura y Biblioteca llegan claramente las voces de los centenares de niños que asisten a la Escuela, que, en el Oratorio, elevan un cántico, una plegaria a San José, su Patrón.

El P. Vives debe dirigirse breves momentos luego la palabra, como es costumbre todos los sábados. Nos invita a acompañarle hasta el Oratorio; después continuaremos la visita.

En la sala de espera está aquella esposa de un trabajador que lleva dos pequeños candidatos a la Escuela del Patronato. El P. Director le suplica que dispense y que aguarde un momento.

Estamos en un largo corredor por el que ya hace muchísimos años, transitaron los Reverendos frailes franciscanos. Comunica con el en que se ha instalado el Oratorio. Es el primero leemos en grandes letras: COCINA ECONÓMICA, CAJAS DE AHORROS Y MUTUALIDAD, CAMPOS DE JUEGO y otros muchos.

Son los proyectos en que piensa el Patronato.

Precedidos por el P. Vives entramos en el Oratorio. Este está instalado en un corredor. Las paredes han sido blanqueadas; se ha instalado la electricidad; decorados algunos techos. En el fondo está el altar: muy modesto, muy sencillo, pero en extremo bonito y que debe gustar muchísimo a San José al que está dedicado, porque—según se nos explica—ha sido construido, arreglado, decorado por los jóvenes del Patronato, los cuales sin duda habrán puesto su más intenso amor.

Los alumnos de las cuatro secciones de la Escuela terminan otro canto lleno de dulzura.

Los profesores, todos ellos jóvenes y plenos de entusiasmo, cuidan de la compostura de sus discípulos.

El P. Vives en mallorquín les habla paternalmente: «Ha llegado a mis oídos el que unos muchachos en las inmediaciones de la calle de Lulio estaban aprendiendo. Yo no puedo creer que seáis vosotros los que sostenáis tales pedreas. Los niños del Patronato seben que no pueden apedrear, he respondido yo. Si algún enemigo vuestro os encuentra en la calle y quiere castigaros, vosotros

debeis dar cuenta a los superiores; para que éstos hagan justicia. Así aprenderéis a tener el respeto que merecen las autoridades, que cuando hombres serán vuestros superiores. Al que os quiera mal, debeis ofrecerle el bien».

La mayoría de muchachos ponen gran atención en aquellas palabras; otros están distraídos, apenas si se fijan. Percibimos con esto más intensa impresión que con las palabras de sana educación cívica del P. Vives. Los distraídos, hoy niños, serán seguramente, mañana, hombres, los obreros fáciles de pervertir por disolventes doctrinas. Esta es nuestra personalísima impresión.

«También sabéis, por que os lo tengo advertido, que en las iglesias no se debe armar barullo; tampoco en la calle ni en parte alguna; pero sobre todo en los templos».

Mañana domingo asistiremos a la función acostumbrada en la iglesia de Montesión.

Ahora os he de participar una cosa: Un caballero protector del Patronato, ha invitado a un centenar de niños del mismo para que próximamente pasen a su casa, donde desea oír cantar vuestros coros y aplaudir los ejercicios rítmicos que os enseñan en la Escuela. Yo os suplico que os esmeréis para demostrar a este protector nuestro, que aprovecháis bien la enseñanza que os costea.

Sed buenos».

Al terminar esta plática los escolares cantan una nueva composición.

Sale el P. Vives del Oratorio uniéndose a nosotros. Sigue dándonos explicaciones sobre las dependencias del establecimiento.

Estamos en el Salón de la Música. «Falta adornarlo. Colocaremos los retratos de los Patrones Santa Cecilia y San Gregorio, de los grandes maestros Mozart, Wagner, etc.»

En el Salón hay una grande pizarra pentagramada. Los niños y jóvenes aprenden en las primeras lecciones de solfeo que en la misma escriben sus profesores. Son nociones elementales de la Música, necesarias, imprescindibles, para que después puedan apreciar en los tiempos donde se cultiva el Divino Arte, la grandiosidad de los tocos por la mano del Genio.

«Aquí se ensayan los Coros que después cantan en veladas, fiestas y excursiones».

¡Fijémonos un momento en las partes que integran el todo de la obra del Patronato y encontraremos en ellas una sublimidad dentro su gran sencillez!

Educación, Ilustración son puntos que consideran indispensables los que trabajan para mejorar la condición de los pueblos... y el Patronato los da tan completos, que aún los más exigentes se darían por satisfechos.

Pasamos al Museo Social de los Seglares Católicos. Señala en el fondo de un corredor cerrado bajo llave. Está dividido en secciones. Figuran desde los primeros programas y papeletas en que se anunciaban actos de los Seglares y se convocaba a juntas, hasta el actual Boletín semanal que lleva por título «El Seglar Católico» no faltando la revista «Solidaridad Católica» que precedió a «El Seglar». Expuestos están también los gráficos de la asistencia a las Escuelas, los documentos relacionados con la organización de la «Solidaridad Católica» de Mallorca en la que estuvieron reunidas 180 sociedades; los escudos distintivos de la Federación, obra del últimamente fallecido Sr. marqués de Vivot; una colección de 12 postales conteniendo los principios hechos del Patronato; numerosas fotografías recordando momentos de los actos y fiestas celebrados; los útiles que se emplean en desde que creó la Sección de Deportes, etc.

Con los objetos que figuran en el Museo uno pueda formarse idea aproximada de la gran importancia de la obra de caridad y cultura en provecho de la clase trabajadora palmeña realizado por los Seglares y Patronato.

En España, en esto del latrocinio elegante, como en tantos otros ramos de la moderna civilización, estamos bastante atrasados. No quiere esto decir que no haya ladrones de levita. Los hay. Pero sus robos no revisten ese carácter de distinción y maestría de los robos extranjeros. Aquí, por ejemplo, se saquea alguno que otro Municipio, se hurtan carros enteros de adoqueines, se quebrantan, en fin, de muchas maneras, el séptimo mandamiento; pero las reterías, filtraciones e irregularidades que por aquí se estilan, son burdas, revelan bruta codicia, pero no refinado ingenio.

Y lo que digo respecto de los ladrones vergonzantes, es aplicable a los bandidos profesionales Extiguinda y la raza de los niños de Ecija, José María y Jaime el Barbudo, los que entre nosotros representan el arte de Caco, han descendido a la infima categoría de ratas. Ni uno

de los ladrones elegantes, piensan que es más glorioso y sobre todo más creativo seguir la carrera de Lupin o de Raifles, que darse de calabazadas, para conseguir, al cabo de muchos años de estudios, de exámenes y oposiciones, una plaza de registrador o de notario o de catrático de Instituto.

Sabido es cuanto influye la literatura sobre los cerebros juveniles. ¡Qué de suicidios no ocasionó el Werter! ¡Qué de gatuperios las novelas galantes! ¡Sé, pues, maravilla que los Raifles y Lupines tengan numerosos imitadores!

En España, en esto del latrocinio elegante, como en tantos otros ramos de la moderna civilización, estamos bastante atrasados. No quiere esto decir que no haya ladrones de levita. Los hay. Pero sus robos no revisten ese carácter de distinción y maestría de los robos extranjeros. Aquí, por ejemplo, se saquea alguno que otro Municipio, se hurtan carros enteros de adoqueines, se quebrantan, en fin, de muchas maneras, el séptimo mandamiento; pero las reterías, filtraciones e irregularidades que por aquí se estilan, son burdas, revelan bruta codicia, pero no refinado ingenio.

Y lo que digo respecto de los ladrones vergonzantes, es aplicable a los bandidos profesionales Extiguinda y la raza de los niños de Ecija, José María y Jaime el Barbudo, los que entre nosotros representan el arte de Caco, han descendido a la infima categoría de ratas. Ni uno

siquiera que siga, aunque de lejos, la huella de aquel *Candela*, que, a haber nacido en otro tiempo, hubiera brillado junto a los astros más brillantes de la idrografía... Ahora todo es morralla: carteristas, tomadores del dos, espadistas, gente sordida y mal educada, que pasa la mayor parte de su vida cumpliendo quincenas en la Cárcel Modelo.

El ladrón de alto copete está para venir... pero vendrá. Por de pronto, puede contar ya con la admiración de sus conciudadanos. Está ya bien preparado el terreno. Se le espera.

La moderna sociología podrá sin duda explicar a qué causas desconocidas se debe la prestigiosa aureola que en los tiempos presentes envuelve la figura del ladrón de buen tono. Cada sociedad tiene lo que llama Taine el personaje reinante esto es, un hombre en el que se resume y concreta todo un ideal colectivo. Épocas hubo en que el personaje reinante fué el guerrero, en otras el monje, en otras el mercader. El ideal de nuestros abuelos estaba representado por el héroe romántico de luengas melenas, apasionado y sombrío, pronto como Antony a dar su vida por su dama y en guerra contra las leyes humanas y divinas. Este personaje romántico representaba el espíritu de rebeldía que flotó sobre las aguas revueltas del siglo XIX.

Ahora, más o menos confusamente, se va infiltrando en la sociedad la idea de que «la propiedad es un robo». La riqueza es mirada con desconfianza y con odio y el ladrón se presenta ante los ojos de la muchedumbre como un nivelador un poco prematuro, es verdad, pero como nivelador al fin y al cabo de la propiedad mal distribuida. Si la posesión de la riqueza nos parece ilegítima, ¿cómo no mirar con simpatía al que denodadamente se apodera de lo ajeno contra la voluntad de su dueño?

¿Podrá ser éste el fundamento inconsciente de la simpatía que mira nuestro público a los Raifles, Lupines y demás personajes de la misma laya? Yo no lo sé. Solo me limito a hacer constar el hecho, harto significativo, de que el público aplaude con entusiasmo a los ladrones, ¿Y qué es el aplauso sino un ruidoso testimonio de aprobación?

Zeda.

DE MELILLA

Del último combate

En el ministerio de la Guerra se han facilitado los siguientes párrafos de una carta, que dicen se ha recibido de Melilla.

Los publicamos, porque el haber sido suministrados a los periodistas en dicho centro oficial, demuestra que su contenido ha parecido bien, y que la explicación que en ellos se contiene es la que debe servirnos de base para formar juicio sobre lo ocurrido.

Dicen así los aludidos párrafos: «El enemigo ha variado de táctica en los últimos tiempos. Comprendi no que tenemos pacificada la extensa región de Guelaya, y que esto nos da una fuerza extraordinaria, dedica todos sus planes a soliviantar, a quererles demostrar que ellos tienen elementos suficientes para combatirnos, y que si bien apoyarnos. A este efecto les ofrecen fusiles y municiones. Saben que su concurso repreenta 10 o 12.000 hombres de refuerzo para la jarka, situados dentro de nuestro mismo territorio».

Las órdenes del general Aldave son que el enemigo no logre efectuar incursiones en las kabilas amigas; pero la obstinación de los moros es grande. Hace más de veinte días que tenían preparada una verdadera invasión; pero las disposiciones defensivas están tomadas de tal modo, que su intento ha fracasado.

Ahora parece que han concentrado su pensamiento en hacer un *raid*, metiendo tres o cuatro mil hombres hasta el Avanzamiento.

Las confidencias eran que el plan consistía en pasar por un sitio que se domina desde Tammat y Sammar; posiciones que podemos tomar y dejar con relativa facilidad. Por eso se dispuso ocuparlas, y se hizo sin dificultad.

El enemigo aprovechó la salida de Yadumen de la brigada Navarro para realizar un plan maquiavélico. Llegar por ese portillo al Avanzamiento. La cuestión era regresar otra vez a la izquierda del Kert.

Nosotros salimos de Yadumen, que está a una docena de kilómetros de las posiciones que se tomaron, no para contribuir directamente a ello, sino para que se viesen nuestras fuerzas; pues no conviene que los moros crean que estamos quietos.

Dió la orden el general Navarro de regresar, y al poco tiempo notamos que la jarka, aprovechando los grandes barrancos, se había metido sin duda para efectuar el *raid* de que antes te hablo, y creyendo que nuestra brigada seguía hacia las nuevas posiciones.

Al verse sorprendidos por nuestra vuelta, y siendo Yadumen tapón para la huida de ellos, comprendieron que los habíamos cogido en una ratonera. Entonces, y para buscar salida, antes de que pudiésemos arrojarles sobre Yadumen, nos atacaron con un brío que hay pocos ejemplos.

El general Navarro tenía la orden de dormir en Yadumen. Además, no convenía quedarnos una noche fuera de esta posición, y urgía arrojar al enemigo fuera del terreno en que se metió.

Todo el objetivo se llevó a cabo, lo cual no siempre ocurre en las guerras. Acuérdate, si no, lo que nos pasó en aquella acción de Cuba, donde murió el pobre Pepe.

(La carta entra luego a detallar los nombres de los muertos y heridos.)

EL BANDIDAJE A LA MODERNA

París 25.—En las inmediaciones de París han ocurrido esta mañana dos espantosos sucesos sangrientos, constitutivos, en realidad, de un solo delito sin precedente en la historia del crimen y que pudiera calificarse de la última palabra del robo a mano armada.

Desconocemos hasta ahora a los forajidos que realizaron la tremenda felonía y no está todavía detalladamente clara la forma de su ejecución.

Todo lo que se sabe hasta ahora es lo siguiente: Por la carretera que lleva a Montgeron, pueblito de la «banlieue» caminaba este mañana a poca velocidad un automóvil ocupado solamente por el «chauffeur» y un caballero joven. De repente saltaron al camino seis hombres que, simultáneamente, dispararon sobre los viajeros las pistolas Browning de que iban armados.

El «chauffeur» quedó muerto en el acto y el señor muy gravemente herido. El coche se paró en seco; los asesinos tiraron a sus víctimas a la cuneta de la carretera, ocuparon el coche y echaron a correr con una velocidad loca en dirección al cercano pueblito de Chatilly.

En Chatilly tiene la inportantísima entidad bancaria llamada «Société Générale» una sucursal.

El «auto» en que iban los ladrones se detuvo a la puerta del establecimiento de crédito. Uno de los criminales se quedó en el pescante pronto a reanudar la marcha del vehículo; otro, armado de un revólver se plantó de guardia en la puerta de la «Société»; los cuatro restantes, Browning en mano, entraron en la banca; cada uno de ellos metió el brazo por una de las cuatro ventanillas de los despachos para el público; y simultáneamente, con una precisión matemática.

Cayeron muertos el cajero y otro empleado y herido gravemente otro. El resto del personal, aterrado por la rápida agresión, perdió toda acción para intentar defenderse. Los malhechores cogieron cuanto dinero hallaron a mano (calculábase que 40.000 francos) y salieron del Banco sin cesar de disparar sus armas, a tiempo que acudían algunas personas a la puerta.

Nadie fué alcanzado por las balas. El coche se alejó con un rayo, llevando a los ladrones. Todo había durado escasamente cuatro minutos.

Al cabo reaccionaron los testigos de la parte del escandaloso suceso que había tenido la calle por teatro. La Policía, en otro «auto», corrió en la dirección que habían tomado los criminales, y cuando ya los alcanzaba, cerca de la estación de Anieres, abandonaron los asesinos el coche, saltaron a la empalizada de la estación y subieron a un tren que en aquel momento se ponía en marcha.

Hasta ahora no se tiene noticia del final de esta huida tan extraordinariamente arriesgada como los mismos crimenes de que fué consecuencia.

El joven que ocupaba el automóvil cuando fué asaltado cerca de Montgeron, y que, como dije al principio, está gravísimo, ha declarado que fingió estar muerto para que los agresores no le rematases.

La campaña de Trípoli

El cronista de nuestro estimado colega *A.B.C.*, señor Cadenas, escribe lo siguiente en juicio de la campaña de Trípoli:

Pues bien... Ya hay 120.000 soldados italianos en Trípoli, y... la conquista no se ve clara todavía; han pasado seis meses, y la campaña está como en sus comienzos... Aquel inmenso hecho de armas que iba a durar unos cuantos días, se prolonga bastante más de lo que se creía, y el pueblo italiano comienza a dar señales de impaciencia.

Sin embargo, el compromiso de honor de Italia es solemne. El bello gesto del Rey, decretando la anexión de la Tripolitania, ha sido sancionado por las Cámaras. ¡A toda costa Italia tiene que conquistar Trípoli!

Yo no dudo que las tropas italianas lograrán vencer a las hordas árabes, que a marchas forzadas avanzan desde el interior; pero sé, como todo el mundo lo sabe, que Italia es pobre, y que esta guerra le cuesta la friolera de tres millones de francos todos los días... Las tropas italianas son muy valerosas, y a larga, a costa de mucha sangre y pasados algunos años, se harán dueñas de Trípoli... Lo que hay que averiguar es si los contribuyentes italianos están dispuestos a seguir desembolsando esos tres millones de francos que la guerra cuesta todos los días... hasta que Dios quiera, y que las tropas conquisten Trípoli.

Y como el dinero es el nervio de la guerra, según tuvo la bondad de dejarnos dicho Napoleón, si el dinero falta y hay que abandonar la campaña, ¿y no se lleva a cabo la conquista de Trípoli... ¿cuál será la situación de Italia?

Es verdad. Con eso adquirirá Italia la triste y dolorosa experiencia de lo que cuestan las campañas coloniales.

En aquella gran cloaca de 1900, repleta de injurias a España, hubo muchos italianos que colocaron su correspondencia turbinas. Ahora verán prácticamente las injusticias que con nosotros cometieron.

En la India inglesa existe una tribu, la de los zaros, en la que están trocados los papeles de cada sexo. Allí la mujer es la que pide la mano del hombre, la que gobierna los negocios públicos y la que atiende a las necesidades del hogar, mientras que el hombre cuida la casa, atiende a los niños y hace la comida.

Información

Excursión a Sóller

A las once de esta mañana ha salido de Palma para Sóller un tren especial que el Director de la Compañía don Jerónimo Estades había puesto a disposición del señor Gobernador civil de la Provincia don Agustín de la Serna para que pudiera conocer antes de la inauguración la nueva línea.

El señor Gobernador ha invitado a la excursión al hijo político del Ministro de la Guerra comandante don José Gobar al que acompaña una comisión de fuerzas vivas de Inca. Ofreció un puesto a un redactor de LA ULTIMA HORA quien gustoso acompañó a los excursionistas.

El mismo desde Sóller nos envía por los aparatos de la Compañía el siguiente telegrama a las dos de la tarde:

Sóller, 20-13'00.

Hora.—Salida Palma sido 19 18.

Además excursionistas nombrados, figuran Jaime Juan Joy, Subdirector Compañía y Jeje estación Sóller Juan Marqués, yerno Luque y Comisión Inca llegada Palma tren 9'30.

Gobernador obsequiados desayuno. Después, desde Gobierno, dirigidos estación Sóller. Tren hecho parada estación Buñola, donde recibió Gobernador el Alcalde don Andrés Homar, concejales Jaime Nadal, Antonio Colom y Secretario Pedro Montaner.

Llegado Sóller 12'30, donde le esperaban Comisión Ayuntamiento y Ferrocarril compuesta del Alcalde don Juan Puig, don Antonio Rotger, don Pedro Alcover, Jaime Torrens. Andea cuajado de gente para saludar expedicionarios. Desde estación bajaron plaza, donde admiraron Banco Sóller. Marcharon luego hacia Fonda Marina donde se les tiene preparada comida. Regreso se efectuará cinco tarde para que inqueens puedan salir en el tren.

En la excursión figuran las siguientes personas de Inca; el jefe local de los servidores don Jaime Vidal, el diputado provincial don Jaime Armengol, Alcalde don Antonio R. mis concejales don Francisco Labrada, don Domingo Alzina, don Sebastián Aguiló, don José Puig, don Antonio Amer, don Pedro Batle, don Pedro Cortés, don Pablo Truyol, don Juan Gelabert, presidente de la Caja Rural don Pedro Amer, abogado don Esteban Ribas, el comerciante don Antonio Prats, Secretario del Ayuntamiento don José Siquier, don Antonio Armengol depositario municipal, don Pedro A. Ferrer comandante de Infantería, don Gabriel Armengol abogado, don Antonio Riera médico, el comerciante don Gregorio Balaguer, el juez municipal don Francisco Casañer, Fiscal don Miguel Pujadas, don Jaime Enseñat, industrial.

Además de los nombrados figuran en la excursión el ex-gobernador civil don Rafael Alvarez Sereix, el P. Enrique Villalba agustino y el concejal inqueense don Juan Noguera.

También asisten el Director de la Compañía de Sóller don Jerónimo Estades y el ingeniero don Pedro Garau.

Sermones Cuaresmales

Esta mañana el P. Viladell se ocupó de la muerte de Jesucristo y de los Dolores que sufrió la Virgen María al ver morir crucificado al hijo de sus entrañas.

María consintió en el martirio y en la muerte de su hijo en la Cruz, porque el Señor le dijo que aquello había de ser la salvación de los hombres; pero María no encontró, no pudo encontrar niáguñ consuelo a su dolor.

Nosotros fuimos los verdugos de Jesucristo, porque por nosotros El fue crucificado, y apesar de que dejamos a María sin hijo, ella no nos abo reció ni nos olvidó, sino que por el contrario a vuelta a laborar por nuestra salvación.

Relacionado con el tema que desarrollaba, el orador sagrado ha citado al ejemplo de una pobre viuda que se presentó David diciéndole: Tenía dos hijos, salieron al campo disputaron y el menor dió muerte al mayor, y ahora la justicia persigue al menor para darle también muerte. Haced Señor que ya que he perdido un hijo, no se me quite ahora el otro.

Al María, después de ver muerto a Jesús, rogó al Señor para que nosotros que también somos hijos suyos, no fuésemos condenados por la Justicia Divina a una muerte, como es el fuego eterno.

Rogad pues a María, para que procure reunirnos con Dios y consolada de los Dolores que sufrió para conseguir nuestra salvación.

La procesión del Jueves Santo

El sábado último publicamos el itinerario que recorrerá esta procesión. En el «Boletín Oficial» se insertan las siguientes reglas dictadas por la Diputación Provincial.

La procesión que se celebra en esta ciudad, el Jueves Santo, requiere de la Diputación provincial que la organiza y patrocina, el deber inexcusable de imponer a los concurrentes el piadoso respeto y recogimiento que inspira la Venerable Efigie de la Sangre de Nuestro señor Jesucristo.

Inducida la Comisión provincial por estos sentimientos y para conseguir el mejor acierto, ha creído conveniente dictar las reglas que a continuación se expresan:

1.ª Las personas que se propongan asistir a la Procesión del Jueves Santo, deberá inscribir su nombre, apellidos y domicilio en la Secretaría del Hospital civil desde el día 29 del corriente al 3 de abril próximo, ambos inclusive.

2.ª En el acto de hacer la inscripción, recibirá cada interesado una papeleta y un escudo con distintivo, aquélla consignará la sección de que formará parte el solicitante, y éste acreditará su derecho de concurrir a la procesión, si se conserva y ostenta sobre el traje de penitente.

3.ª No serán admitidos niños, ni jóvenes menores de quince años.

4.ª En cada sección habrá una persona oportunamente designada al efecto a cuyos órdenes deberán sujetarse los que asistan a la procesión.

5.ª Los que salgan de sus puestos durante el curso de la procesión, cometiendo actos de irreverencia, no lleven el distintivo que acredite su derecho, o desobedezcan los mandatos que les dirijan las personas encargadas de conservar el orden, serán inmediatamente expulsados, sin perjuicio si se resistiesen, de entregárselos a las autoridades correspondientes para que castiguen su desobediencia, y las ofensas que al culto hayan inferido con su irreverente contumacia.

6.ª Media hora antes de la señalada para la salida de la procesión deberán hallarse en el patio de la Misericordia todos los que se propongan concurrir a aquélla provistos del distintivo y de la papeleta que habrán recibido al inscribirse.

Hallazgo de objetos prehistóricos en Alcúdia

Esta mañana hemos tenido el gusto de ver un martillo, una pequeña hacha de piedra y una sortija de metal probablemente de aleación de cobre cubierto de patina negra que fueron hallados en unas excavaciones llevadas a cabo por el Ayudante de Obras Públicas de esta Jefatura D. Ernesto Bellod, hijo político de nuestro amigo D. Francisco Casanovas.

Las excavaciones se efectuaban en la isla de la Alcanada, de Alcúdia.

Los objetos citados fueron encontrados el día de ayer por la mañana y según clasificación hecha por el arqueólogo señor Pons y Fábregues, pertenecen seguramente a la edad paleolítica.

El señor Bellod ha hecho entrega de los valiosos objetos al Jefe de Obras Públicas de esta provincia Sr. Calvet, el cual seguramente hará entrega de ellos al Estado para que figuren en algún museo.

Congreso Agrícola

El martes próximo celebrará sesión la Federación Agrícola Catalano-Balear. En ella se tratará del XV Congreso que durante el mes de mayo debe celebrarse en Ibiza.

Los alcances de Ultramar

El Consejo de ministros ratificó anoche el acuerdo de los ministros de la Guerra y Hacienda respecto las comisiones liquidadoras de alcances de Ultramar. En su consecuencia, quedarán suprimidas las actuales comisiones liquidadoras. Se mantiene como definitivo el término para la admisión de reclamaciones que finió en 31 de diciembre y se someta la liquidación final de las pendientes a una comisión militar dependiente en sus funciones del ministerio de Hacienda. Se le señala para cumplir su cometido un plazo de seis meses, que espirará en 30 septiembre, dándose por acabadas sus funciones en 1.º de octubre.

Asuntos municipales

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que el Ayuntamiento celebrará mañana sábado día 30 de marzo o en su defecto el lunes inmediato siguiente a la hora 12.

Acta de la sesión anterior.

Cuentas.

Oficio del Gobernador sobre la devolución del expediente del concurso de archivero municipal.

Idem idem sobre terminación de las obras en la Escuela de Comercio.

Idem sobre la constitución de la Cámara de Comercio.

Asuntos sobre la mesa: Proyecto de exposición interesando la sesión del claustro San Francisco.

A don Miguel Massot permiso para construir una teja para aguas sucias en la calle de Pou núm. 6.

A doña Juana Ana Vanrell permiso para enladrillar un piso en la casa número 18 calle San Cristóbal.

A don Juan Segura permiso para construir una teja para aguas sucias calle Rubí núm. 20.

A doña Bartolomé Más para cambiar unos maderos de la casa núm. 29 Plaza Puerta Sta. Catalina.

Otro idem proponiendo se apruebe el acta de recepción definitiva de las obras del trozo de muro y pretil del camino de Génova.

Otro idem respecto la valoración de la parcela de la calle 94 del Ensanche.

Otro idem referente a los terrenos que han de ser ocupados en la apertura de la calle de San Buenaventura.

Dictamen proponiendo se conceda permiso a don Francisco Miret para trasladar un motor en la calle del Arco de la Merced.

Otro idem al mismo para la instalación de 5 motores en su fábrica de la calle del Arco de la Merced.

Idem a don Jaime Ripoll para instalar un motor en la calle de Bosch 14.

Idem para que se conceda permiso a don Miguel Miralles, Cura Párroco de Santa Eulalia para instalar un motor en dicha Iglesia.

Otro idem a don Juan Palou para instalar un motor en la casa núm. 5 de la calle de san Pedro No asco.

Alta en el padrón de vecinos a don Juan Llobera y familia.

Presupuesto extraordinario.

Cuentas de recaudación de impuestos y arbitrios municipales.

Dictamen de la Comisión Especial de la Escuela Graduada certificado a buena cuenta al contratista.

El Tesoro y los Ayuntamientos

La Gaceta publica una Real orden resolviendo consultas sobre la forma de hacer efectivos a los Municipios en que se hubiese suprimido el impuesto de Consumos el 20 por 100 de los ingresos del Tesoro por cuota de las contribuciones urbana e industrial, las diferencias entre el 16 por 100 de recargo sobre la contribución territorial y el impuesto de las obligaciones de primera enseñanza:

Por dicha Real orden se ha dispuesto: 1.º Que durante el presente año los abonos que se hagan a los Ayuntamientos en que hubiera suprimido el impuesto de Consumos, por el 20 por 100 de los ingresos obtenidos por cuotas del Tesoro de las contribuciones territorial sobre la riqueza urbana e industrial y de comer-

cio, se efectúen como minoración de los mismos ingresos.

2.º Que para realizar en los años sucesivos los pagos de que se trata a los Ayuntamientos de referencia, se consigne concepto especial en los primeros presupuestos del Estado que se formen.

3.º Que la diferencia en más entre el recargo de las diez y seis centésimas sobre la contribución territorial y el importe de las obligaciones de personal y material de instrucción primaria se abone igualmente con amonación del producto del mismo recargo, mientras no figure en los presupuestos del Estado concepto especial a que imputar el pago; y que las diferencias en menos que puedan resultar a los Ayuntamientos por el mismo concepto, deben hacerse efectivas deduciendo su importe al realizar el pago del expresado 20 por 100 de los ingresos de urbana e industrial; y

4.º Que del importe de las antedichas diferencias se abone al Tesoro público el 5 por 100 de gastos de administración y conz a.

Choque del "Ciudad de Sóller," y el "Salvador,"

En el periódico «Las Noticias» de Barcelona, encontramos las siguientes líneas, que reproducimos por creerlas de sumo interés para Palma:

«Al ir a atracar ayer al muelle de la Muralla el vapor «Ciudad de Sóller», chocó con el «Salvador», de la Compañía Arrendataria de Tabacos, que está amarrado junto a dicho muelle, causando averías en la obra muerta de pañol.»

Alumnos subvencionados

Dos alumnos premiados de la clase de Historia Natural que explica Odón de Buen, gestionaron del ministro de Instrucción pública que les proporcionara medios de concurrir a la expedición de sus compañeros, con objeto de ultimar los estudios en las Baleares. El ministro les ha proporcionado la cantidad necesaria para atender a los gastos del viaje.

Asociación de la Prensa

Anoche celebró sesión, bajo la presidencia de D. Felipe Guasp, la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa.

Se enteró de la marcha de las gestiones realizadas por la Comisión, al efecto nombrada para la organización del Congreso periodístico, acordándose nombrar a varios socios de la Asociación que secunden los trabajos que actualmente se efectúan.

Se acordó nombrar a los señores Guasp y Barceló para que visiten al diputado Cortes D. Juan Valenzuela, para agradecerle las gestiones que en Madrid ha realizado juntamente con los representantes en Cortes, para conseguir que el ministro de Fomento conceda una subvención de 5.000 pesetas para la celebración de dicho Congreso.

Se enteró de una carta del señor Alcalde solicitando la cooperación de esta sociedad para erigir un monumento al Rey D. Jaime el Conquistador, acordándose suscribir la Asociación por 25 pesetas y hacer circular la lista de suscripción entre los socios de la misma.

La Glosopeda

El Inspector provincial de Higiene Pecuniaria señor Bosch, ha manifestado que actualmente solo existe un foco de infección de glosopeda en una finca enclavada en el término de Algaida.

Se espera, dadas las medidas de desinfección que ha dado el señor Bosch que desaparezca dicho foco.

Obsequio a Pura Lago

Hace ya algunos días que la simpática señorita Pura Lago recibió un hermoso y artístico retrato de la Reina Victoria, con su autógrafo, como muestra de agradecimiento por el concierto que a beneficio de las víctimas de Melilla dió aquélla señorita en el Principal.

El retrato juntamente con una carta de la dama de compañía de la Reina, fué mandada a la Marquesa de P. no-hormoso, la cual lo ha remitido a la señorita Lago.

En la carta se dice que la Reina ha leído con mucho interés y alegría los periódicos de Palma que hablan de Pura Lago y su hermoso acto.

El tiempo

Sigue siendo hermosísimo el tiempo que reina. El sol luce espléndido. Las depresiones atmosféricas registradas son ligerísimas.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 766 milímetros.

Termómetro (4 las 6 m.), 15 ct.º.

Máxima al sol, 27 idem.

Máxima a la sombra, 23 idem.

Mínima al cubierto, 13 idem.

Mínima al descubierto, 10 idem.

Temperatura media de ayer, 18 idem.

Temperatura media correspondiente al mes, 13 idem.

Diferencia, 5 en más.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 7 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 120.

Lluvias en 24 horas o litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 4 idem.

Humedad a las 9 (tanto por ojo de saturación), 61.

Descenso del barómetro en 24 horas 2 milímetros.

Tensión del vapor 8.

La Granja Agrícola

El Ingeniero Agrónomo D. Adolfo Vázquez Lluarqué, que actualmente sirve en Soria, ha sido destinado, por reciente disposición a prestar sus servicios en Palma, como director de la Granja Agrícola que se ha de instalar en el predio Jesús.

Como saben ya nuestros lectores, don Eugenio Aguiló a su debido tiempo fué nombrado auxiliar de dicha Granja, de modo que con el nombramiento de que llevamos hecho mención ya queda completo el personal facultativo.

En breve se espera se nombrará uno o varios capataces, y un mozo de laboratorio.

También se nombrará un oficial quinto del ramo de Fomento, para los servicios de oficina de la Granja.

Se espera que en breve llegará el nuevo director de la Granja señor Vázquez, el cual formará el proyecto de instalación de la misma.

Todo ello hace suponer que en plazo no lejano veremos funcionar la Granja, que tantos beneficios puede reportar a la Agricultura de Mallorca.

Monumento al Rey

Esta tarde a las cuatro se ha reunido la comisión del monumento al Rey Conquistador, cambiando impresiones y acordando que mañana empiecen las visitas a particulares e industriales, para invitarles a que contribuyan a la suscripción popular.

Igualmente acordó la comisión no utilizar los moldes del monumento erigido en Valencia, y que se abra un libre concurso para la presentación de bocetos.

De Instrucción Pública

El ministro de Instrucción pública ha comisionado al rector de la Universidad de Oviedo para que salude en su nombre a los profesores de la Universidad de Burdeos que han de ir allí a dar algunas conferencias de intercambio universitario.

Una comisión de archiveros ha visitado al ministro de Instrucción para pedirle las autorice para realizar estudios en los archivos notariales. El ministro lo ha concedido.

Notas del Carnet

En la Capilla de la Purísima Concepción se unieron ayer en el santo lazo del matrimonio el escribiente de Oficinas Militares D. Jaime Ferrer y la señorita D.ª Catalina Massot. Fueron padrinos el extinguido de Alcalde D. Pedro Canet y el Administrador de «La Región» D. José Ballester.

Bendijo la unión el Beneficiado reverendo D. Juan Sastre.

Sean eternamente felices los nuevos esposos.

De sociedad

Después de haber guardado cama unos días, se encuentra ya casi restablecida la distinguida señora esposa de nuestro amigo; el catedrático del Instituto don Juan Luis Estelrich.

Personales

Ha obtenido el título de abogado, don Miguel Moragas y Salvá.

Desde Barcelona marchó a Mahón a incorporarse a su destino, el coronel de Infantería D. Juan Hernández Casillas.

Sigue guardando cama el hijo del Alcalde de Palma, a consecuencia de la gripe.

Deseámosle un pronto restablecimiento.

Neurológicas

Ha fallecido víctima de aguda enfermedad el joven D. Damián Arrom Rechatx.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

A sus desconsolados padres y demás familia enviamos nuestro pésamo.

Leemos en un colega de Barcelona:

Después de larga y muy penosa enfermedad dejó ayer de existir una de las damas más ilustres y estimadas de la sociedad barcelonesa: la señora D.ª Consuelo Fabra de Fuster, en quien se reunían cuantas condiciones pueden grangear la estima general: trato afectuoso, modestia delicada, talento, educación brillante.

Nadie como ella supo hermanar los deberes que el trato social y la posición elevada imponen con las virtudes y abnegaciones domésticas, con las obras de caridad para toda suerte de infortunios. Su nombre anduvo unido a todas las iniciativas generosas, no por vanagloria sino muchas veces con sacrificio del amor propio y por cumplimiento de lo que ella entendía un deber. Sus aficiones artísticas eran depuradas, sinceras, sin ostentación, lo mismo que su piedad religiosa.

La muerte de la señora Fabra de Fuster ha sido sentidísima en esta capital donde tantas simpatías contaba. Los que tuvimos el honor de ser sus amigos y los que no la conocíamos más que de nombre, todos expresan su dolor por esta pérdida, con motivo de la cual enviamos el pésamo a nuestro estimado amigo D. Mariano Fuster, viudo de la finada, y a su respetable familia.

De viaje

Leemos que ha llegado a Valencia el general de brigada y diputado a Cortes por Ibiza, D. Juan Pereyra.

Procedentes de Valencia han llegado en el vapor «Cataluña», los Sres. D. José Gabucio, D. Luis Gabucio, D. José Peris, D. Agustín Puigserver, D.ª Vicenta Taberner, D.ª Encarnación Miralles, don Antonio Martínez y otros.

Para Alicante han salido en el vapor «Bellver» los Sres. D. Francisco Castelló, D. Francisco Flores, D. Juan Aleffar, D. José Comas, D.ª Emilia Ferrer, don José Carlos, D.ª María Latorre y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Juan Climano y Víctor.

Cuarenta Horas.—Continuarán en el Oratorio de la Misericordia en honor de Nuestra Señora de los Dolores.

A las seis y media exposición, a las diez misa mayor. Por la tarde a las siete y en la misma forma que el día anterior, se practicará el último ejercicio del Septenario y reserva.

ESTADISTICA

Defunciones Durante los días que se expresan han sido conducidos al Cementerio de esta capital los cadáveres cuyos nombres se citan:

Día 20 marzo.—D. Gómez Gonzalez, 5 meses; don Francisco Pomar Bonnia, casado, 84 años; doña María del Carmen Rebasa, 22 meses; doña María Adrover Vidal, 22 años.

Día 21.—D. Federico Ramón Socas, casado, 40 años; don Felipe Dubia, soltero, 17 años.

Día 22.—D. Bartolomé Bercot, soltero; doña Enriqueza Montenegro, casada, 26 años; don Miguel Pizá Mayol, casado, 57 años; doña Juana Ferragut Morro, Viuda, 75 años y doña Catalina Sansaloni.

Día 23.—Doña Gertrudis Moner Sintes, 9 años; don José Mut Vich, viudo, 62 años; doña Ana Pascual y Mateu, soltera, 64 años; doña María Concepción, viuda, 81 años; doña Margarita Colomar, viuda, 80 años y don Francisco Martorell, viudo, 68 años.

Día 24.—Doña Jacinta Vich Coll, casada, 51 años; don Juan Esteve Salom, casado, 78 años; José Felany Frau, 9 meses; Apolonia Penagosa Magraner, 10 meses; doña Francisca Portell Ferriol, 24 años; Bartolomé Roig Colom, 2 meses; Juan Plaús Martorell, 11 meses y doña Juana Palmer Gallar, soltera, 32 años.

Día 25.—D. Jaime Tugores Cardell, soltera, 23 años; don Sebastián Barceló Fernández, soltera, 23 años; Juan Morrey, 1 mes; Carlos Leopoldo Cardona, 3 años; María Ventura Juan, 38 meses y Bartolomé Castellés García, 19 meses.

Día 26.—D. Ramón Corbella Corbella, soltero, 17 años; don Antonio Ramón Cortadellas, soltero, 17 años; Vicente Eleras, 2 meses; doña Juana Mir Palmer, soltera, 25 años; Juana Frontera Obrador, 3 meses; don Bartolomé Llambias Alomar, 58 años y doña Francisca Ana Castellés, viuda, 78 años.

NOTAS DEL MAR

Entradas El vapor Cataluña, procedente de Valencia.

Salidas El vapor Belber, para Alicante. El laud inglés Ramis, para Argel.

De Teatros

Principal En el último correo de Alicante llegaron 85 bulos que forman parte del equipo de la compañía de opereta de Amadeo Granieri, que el domingo día 7 de abril ha de debutar en este coliseo.

La compañía que ahora la forman en total 70 artistas llegará a Palma, el viernes Santo, procedente de Valencia.

El debut será como decimos, el día de Pascua con la hermosa opereta de Leo Fall, La princesa del dólar, una de las que con mayor éxito interpreta la Compañía.

Hoy han quedado fijadas las listas de compañías, y abierto el abono en la taquilla del Teatro Principal.

Marino

Las sesiones de cine que se celebran en este teatro se ven muy concurridas. Anoche se estrenó la película Ruy Blas que fué muy celebrada por el público y esta noche se estrenará la sensacional cinta de 400 metros titulada Perdidos en el mar.

Baleares

Esta noche celebrará su beneficio la cantadora de aires regionales La Torrericca, tomando parte en la función, que empezará a las ocho y media, los marie nettes Howard, la Torrericca chica, el Orfeo Mailloqui, el tenor don Jaime Arrom y la compañía del Sr. Manera.

La beneficiada cede el 25 por 100 del ingreso líquido, para las familias de los muertos y heridos en la guerra del Rif.

La Protectora

Anoche se estrenó la película La rosa azul que fué muy elogiada por la numerosa concurrencia que asistió a este cine.

Fueron proyectadas también otras películas del agrado del público.

Asistencia Palmesana

Continúa este cine viéndose muy favorecido por el público gracias a la variedad que se da a los programas de películas.

Taurófilas

El nuevo reglamento La ponencia nombrada por la comisión general para proceder a la redacción de un proyecto de reglamento de toros para las plazas de Baleares, ha terminado ya su labor y dentro de pocos días la someterá a sus compañeros de comisión, para que la discutan y aprueben o rechacen.

Modestia aparte, es mi obligación decir que la ponencia durante muchos días ha trabajado con un verdadero interés, procurándose compaginar en el nuevo reglamento los intereses del público y los de la Empresa, a fin de que ninguna de las dos entidades quedase perjudicada en sus intereses y pudiera cada una hacer valer sus derechos.

La ponencia en el nuevo reglamento no ha intentado, como alguien ha supuesto, dar manga ancha a los Empresarios de toros, ni tampoco, como otros suponen, cerrarles todas las puertas para dificultar su negocio. Se han armonizado los deberes y derechos de la Empresa con el público, procurando que se guarden a éste las consideraciones debidas, y dando a las Empresas las mayores facilidades posibles a fin de que no muera en Palma este espectáculo, si bien tomándose las oportunas medidas para que no se pueda dar al público gato por liebre, y para evitar abusos que en otras ocasiones se han cometido.

La cuestión de las reses queda bien definida en el nuevo reglamento, y si la autoridad se atiene a él, veremos toros en las corridas formales y novillos en las novilladas; lo cual ahora sucedía al revés con bastante frecuencia.

Con todo vigor ha quedado restablecida la costumbre de retirar el toro al corral, cuando el matador no lo haya despatchado en el tiempo marcado, y con la cuestión de toreros, caballos, veterinarios, sobresalientes y demás se han tomado todas las medidas oportunas, así como la prohibición absoluta de que nadie permanezca en el coliseo.

Respecto a la enfermería la comisión tendrá en cuenta la Real orden dictada e igualmente en lo que se refiere a becerradas y capes en los pueblos.

Quedaría todo destinado en el nuevo reglamento, y la única satisfacción que no podrá discutirse a la ponencia, aunque el reglamento no satisfaga a todos, es la de haber obrado con toda imparcialidad para no lesionar los intereses y derechos de nadie.

La corrida del 10

El empresario de la Plaza de Toros de Palma D. Bartolomé Fiol, ha telegrafiado desde Sevilla que acaba de adquirir seis

hermosos toros de la acreditada ganadería Pérez de la Concha para la corrida que debe celebrarse en Palma el día 16 de junio próximo, por los acreditados espadas Bombita y Cocherito de Bilbao.

No queremos discutir ni aquilatar el crédito de los toros de Pérez de la Concha, pues sus méritos son de sobra conocidos, pero para acabar comprando seis toros de esta ganadería que los hay casi siempre de disponibles, no valía la pena de que la mayoría de periódicos estuviesen hablando durante varios meses de que la empresa adquiriría reses de una de las ganaderías de Veragua, Pablo Romero, Vicente Martínez, Muruve, Guadalest o Santa Coloma, pues de la de Pérez de la Concha a todas estas va un poquitín de diferencia.

Sentimientos.

El señor Alcalde dió cuenta a los reunidos del buen resultado que han dado siempre las visitas domiciliarias y prosue que éstas se renuevan, para lo cual se nombrarán diversas comisiones.

Después de dar cuenta el Alcalde de las medidas tomadas para evitar la invasión de las fiebres tifoides, quedaron nombradas las siguientes secciones:

Primer distrito: Señores Obrador, Tous, y Forteza Rey, Puigdorffia, Rover y Susa.

Segundo distrito: Señores Dazcallar, Trián, Sabater, Font y Arbó y Llabrés.

Tercer distrito: Señores Barrera, Villalonga, Esbarranch, Pérez, Salas, y Llabrés.

Cuarto distrito: Señores Carbonell, Obrador, Riera y Jaume.

Quinto distrito: Señores Riera, Bronco, Bennasar, Alemany y Planas.

Sexto distrito: Señores Font y Peña, Villalonga y Servera.

Séptimo distrito: Señores Lluil, Roca Hernández Mancebo y Cirer.

Octavo distrito: Señores Bibiloni y Jaume.

Las visitas empezarán mañana mismo. Los reunidos cambiaron varias impresiones acerca de la enfermedad reinante, y a la una y cuarto se levantó la sesión.

La salud pública en Palma

Este mediodía y presidida por el Alcalde señor Pou se reunió esta Junta, asistiendo los concejales señores Compañy, Sampo y Vidal, Dazcallar, Obrador, Lluil, Bibiloni, Mir y Peña, Font y Peña, Giménez, Jaume, Trián, Cirer, Villalonga, Esbarranch, Rover y Tous, el inspector municipal señor Font y Montero, y los médicos señores Oliver, Gayá, Pizá, Obrador y Ferrando; y los veterinarios señores Riera, Barceló y Carbonell.

El señor Alcalde dió cuenta a los reunidos del buen resultado que han dado siempre las visitas domiciliarias y prosue que éstas se renuevan, para lo cual se nombrarán diversas comisiones.

Después de dar cuenta el Alcalde de las medidas tomadas para evitar la invasión de las fiebres tifoides, quedaron nombradas las siguientes secciones:

Primer distrito: Señores Obrador, Tous, y Forteza Rey, Puigdorffia, Rover y Susa.

Segundo distrito: Señores Dazcallar, Trián, Sabater, Font y Arbó y Llabrés.

Tercer distrito: Señores Barrera, Villalonga, Esbarranch, Pérez, Salas, y Llabrés.

Cuarto distrito: Señores Carbonell, Obrador, Riera y Jaume.

Quinto distrito: Señores Riera, Bronco, Bennasar, Alemany y Planas.

Sexto distrito: Señores Font y Peña, Villalonga y Servera.

Séptimo distrito: Señores Lluil, Roca Hernández Mancebo y Cirer.

Octavo distrito: Señores Bibiloni y Jaume.

Las visitas empezarán mañana mismo. Los reunidos cambiaron varias impresiones acerca de la enfermedad reinante, y a la una y cuarto se levantó la sesión.

Gacetillas

Felicitación.—Leemos que la Junta Directiva del «Círculo Liberal» de Barcelona ha felicitado al general Weyler por la marcialidad de las tropas el día de la Jura de la bandera.

Contabilidad.—Se ha publicado una Real orden disponiendo se recuerde a los comisarios Regios, presidentes de los Consejos provinciales de Fomento, el cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 8.º de la ley de contabilidad, sobre justificación de la inversión de los créditos concedidos a dichos organismos.

Sesión.—Mañana a las doce la celebrará la Comisión Provincial.

Mundo gráfico.—Desde ayer se halla de venta en la librería de J. Tous el número correspondiente a esta semana de esta revista ilustrada.

Contiene, entre otras notas interesantísimas, las siguiente informaciones de actualidad.

La jura de la bandera, en Madrid.—El centenario de las Cortes de Cádiz.—La secuestradora de Barcelona y sus crímenes.—La actitud taurina.—El tifus y las ostras.—La Escuela del Hogar.—El descubrimiento del Polo Sur.—La fuga del cejero del Banco del Río de la Plata.—Las fallas de Valencia.—La Virgen de la Palma.—El hombre y el progreso, etcétera, etc.

La parte literaria la firman Francos Rodríguez, Miquis, Adrenio, Matilla, Bonnat, Félix Méndez, Pérez Zúñiga, Olivares, «El Sastre del Campillo» y otros notables escritores.

Nueva Carnecería Ofrece al público en general, carne de buey y ternera con hueso a 1 peseta 87 céntimos kilo.

Sin hueso a 2 pesetas 75 céntimos. Cordero a precios corrientes. Calle de Montesión número 4, esquina al Caill.

LEY Y REGLAMENTO acerca de las Empresas de Seguros Precio 2 PSETAS. Librería de J

Por Telégrafo

Ecos varios

Restablecido en su cargo

Madrid 28 (5 t.)

Se ha firmado un decreto restableciendo en su cargo a cuatro alféreces. El decreto se debe a la propia iniciativa de S. M. el Rey.

El comandante general de Africa

Madrid 28 (11:30 n.)

En los círculos políticos se ha dicho que en el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, se trató del relevo del general Aldave. Algunas personas que se creen bien informadas decían que por ahora se ha descartado la candidatura del general Weyler y decían que se nombrará comandante general de las fuerzas de Africa al general Orozco.

Las negociaciones franco-españolas

Hoy celebraron una nueva conferencia el ministro de Estado Sr. García Prieto y el embajador francés M. Geoffroy. Sobre las negociaciones trataron solamente de compulsar las diferencias de los mapas franceses y españoles respecto a Marruecos.

Nada acordaron sobre las compensaciones.

Respecto a otro asunto nada se trató por no haberse recibido todavía la contestación a la última nota de España.

Desertores españoles

Madrid 29 (4 m.)

Dicen de Uxda que los rifeños condujeron a Zaforal (Kábila de Benihasen) a cuatro desertores españoles y los remitieron a la oficina árabe francesa. Esta les libertó.

Ministerio incendiado

Constantinopla.—Un incendio ha destruido el edificio que ocupa el Ministerio de Negocios Extranjeros.

Ingresos por contribuciones y rentas.

Madrid 29 (2:15 m.)

Los ingresos líquidos por contribuciones y rentas durante los dos primeros meses del año actual se elevan a pesetas 163.350.812.

Los pagos que se han hecho en el mismo período de tiempo ascienden a pesetas 97.172.267.

Detención de un sujeto

Madrid 29 (2:15 m.)

Mons.—Ha sido detenido después de una viva resistencia, un individuo cuyos señas coinciden con uno de los complicados en el atentado que se cometió en París contra el recaudador del Banco de París.

Franco Rodríguez, Gobernador de Madrid.

Parece que hoy ha sido firmado un R. D. nombrando Gobernador de Madrid al excalde señor Franco Rodríguez.

Proyecto aprobado

París.—La Cámara, en la tarde de hoy aprobó el proyecto encaminado a reforzar la policía.

Policías muertos

Lodz.—En el barrio viejo de Archewski tres bandidos mataron a dos policías.

Huelga de ferroviarios

Madrid 29 (2:15 m.)

Valladolid.—Continúa en el mismo estado la huelga de obreros empleados en la Compañía de ferrocarriles del Norte.

Hoy a la hora de costumbre muchos obreros entraron al trabajo, pero no realizaron ninguna faena.

Después abandonaron el local y no volverán a reanudar el trabajo hasta que se solucionen las peticiones que tienen formuladas, satisfactoriamente.

La huelga en esta población no ha sido notada, por haber entrado los obreros en sus talleres a la hora reglamentaria.

Madrid 29 (2:15 m.)

Intento de suicidio

San Sebastián.—En la calle de Matia, un demente se arrojó desde un balcón cayendo sobre una vecina que estaba asomada en un mirador.

El demente resultó con una luxación en el costado derecho.

Huelga de pintores

San Sebastián.—Los obreros y patronos pintores se reunieron en el Gobierno civil para ver de solucionar el conflicto pendiente, no pudiendo llegar a un acuerdo a pesar de haber transcurrido varias horas discutiendo.

Dique flotante

Cádiz.—Ha llegado a este puerto el dique flotante para submarinos, procedente del dique de Havre, Lisboa y Tolón.

Monedero falso detenido

Zaragoza.—En Mallén ha sido detenido un sujeto que compraba trigo y hacía los pagos en moneda falsa.

Adhesiones

Zaragoza.—Se reciben en cantidad numerosa adhesiones para la peregrinación que de Navarra vendrá el próximo mayo a visitar la Virgen del Pilar.

Incendio.—Casas destruidas

Zaragoza.—Dicen de Caspe que un voraz incendio ha destruido por completo una casa y que el fuego se propagó a otras varias inmediatas. Las pérdidas son cuantiosas.

La cuestión de los carboneros

Burgos.—Por el Gobierno civil ha sido enviada al señor Villanueva una in-

formación sobre los carbones de esta provincia.

En ella se señala que hay 45 minas que tienen denunciados 1669 pertenencias, en una zona carbonífera que tiene 420 kilómetros.

Embajador cerca del Vaticano

Madrid 29 (2:15 m.)

Hoy se ha dicho que sería nombrado Embajador cerca del Vaticano al señor Ruiz Valarino.

Nuevos proyectos

Al reanudarse las sesiones de Cortes se propone el ministro de la Guerra general Luque presentar varios proyectos, entre los cuales figura la reforma de la Ley de recompensas militares y otra sobre construcción de cuarteles.

Los presupuestos

El señor Navarro Reverter comunicó al señor Canalejas haber ultimado los presupuestos, los cuales serán examinados en el Consejo de ministros que se celebrará mañana sábado.

El Gobierno civil de Madrid

Dicen que el nombramiento del señor Franco Rodríguez para el cargo de Gobernador civil de Madrid tropieza con grandes dificultades.

Actitud del señor Montero Ríos

Madrid 29 (11 m.)

Ayer se venía asegurando que el señor Montero Ríos no aprueba lo que viene haciéndose en las negociaciones con Francia, ni está dispuesto a que se siga infringiendo la Constitución con nombramientos a los señores Senadores para cargos públicos.

«El Liberal» comenta el Consejo de ayer

«El Liberal» afirma que el Consejo de ministros celebrado ayer fue algo así como una dilucidación de una crisis en la cual no va a haber cambio ni en la política, ni en las carteras, pero sí de cesación de las vacilaciones y enderezamiento de rumbos.

El discurso del Presidente, añade, ante el Monarca, constituyó un acto político, de extraordinaria importancia cuyos efectos habrán de sentirse antes de que concluya en abril la época en que sin falta han de estar abastadas las Cortes.

Lo que dice «El Imparcial»

El periódico «El Imparcial» dice que la culpa del estado actual de cosas en orden a la política diplomática, la tiene el señor Canalejas y ello es consecuencia de haber clausurado a destiempo las Cortes.

Unos días de reposo, dice, para aprovecharlos a fin de que los nuevos ministros se pusieran al corriente de todos los asuntos, hubiera sido explicable, pero unas semanas y quizás un mes sea demasiado y las consecuencias del citado error del señor Canalejas, aparecen bien pronto.

Comentarios de «A B C»

El diario ilustrado «A B C» dice que los más suspicaces creen ver a través de lo que el señor Canalejas ha dicho y en lo que ha callado, que está descontento en el ánimo del Gobierno, la sustitución del general Aldave del mando de las fuerzas de Melilla.

Conflicto conjurado

Madrid 29 (11 m.)

Bilbao.—El Presidente del Consejo de Administración de la fábrica de fundición, «La Vasconia» donde trabajan más de mil obreros, manifestó al Gobernador que ha quedado conjurado el peligro de un paro forzoso, pues se ha recibido gran cantidad de carbón.

Mas obreros en huelga

Burgos.—Se ha declarado en huelga 150 obreros que construyen la doble vía del ferrocarril de la zona de Bejudo.

Dichos obreros piden disminución de horas de trabajo y aumento de jornal.

Abundancia de carbón

Coruña.—Aquí nadie ha advertido la huelga inglesa, pues durante el mes de marzo han entrado en este puerto 5500 toneladas de carbón con destino a la fábrica de Gas y otras industrias, las cuales siguen todas ellas funcionando con toda regularidad.

Diariamente van llegando barcos conduciendo carbón.

Llegada de Vicente Pastor

Coruña.—Ha llegado a esta ciudad, procedente de América el diestro Vicente Pastor habiendo sido recibido por numerosos amigos y aficionados.

Vicente Pastor dice que la travesía ha sido muy penosa a causa del temporal reinante.

El problema canario

Las Palmas.—Ha marchado a Madrid una Comisión de Comerciantes e industriales de los pueblos de las Canarias orientales para gestionar del Gobierno la división de la provincia.

El ferrocarril directo de Madrid a Valencia

Valencia.—En automóvil han llegado los ingenieros yanques que estudian el trazado del ferrocarril directo de Madrid a Valencia.

Han manifestado que se proponen realizar el proyecto variando el trazado y dicen que cuentan con la cooperación del Gobierno.

Los ferroviarios malagueños

Burgos.—La Asociación de ferroviarios se ha reunido y en vista de la tar-

danza en resolver el último de los incidentes, acordó oficiar a las diversas secciones consultándoles sobre la conveniencia de ir a la huelga general.

El Presidente de la Asociación manifestó que las secciones de Algeciras y Almería se hallan dispuestas a secundar la huelga.

Nuestra acción en el Rif

Sin novedad.—Arrea a Madrid

Madrid 28 (11:30 n.)

Melilla.—La noche ha transcurrido en medio de la mayor tranquilidad.

Los convoyes a las posiciones avanzadas se hicieron sin novedad.

Es probable que hasta la próxima semana no marche a Madrid el general Larrea.

Los heridos siguen mejorando. A muchos se les ha dado de alta.

Aldave justifica el plan de operaciones

Madrid 28 (11:30 n.)

Melilla.—El periódico «El Telegrama del Rif» publica un artículo, que se dice oficioso, en el cual el general Aldave justifica el plan de operaciones de guerra y técnicamente el acierto con que se ha obrado en los últimos movimientos. Consigna que las operaciones se han hecho para preverlo todo con arreglo a las circunstancias que no cabe apreciar desde lejos. Rechaza las censuras que le dirige la prensa.

Dice que si las producen malestar y alarma en la opinión, lo mejor es no hacer nada y volvernos a nuestros antiguos límites.

Al mando, termina, solo se le puede censurar cuando hay imprevisiones o desconocimiento de lo que se realiza.

Las fiestas del Centenario

Madrid 29 (2:15 m.)

En el Palacio del Congreso se reunió la Junta encargada de los trabajos para llevar a cabo la celebración del Centenario de la Constitución de Cortes de Cádiz.

Se acordó que el monumento conmemorativo se emplase en la explanada del muelle en el espacio comprendido entre la Aduana y el barrio de San Carlos.

Los festejos tendrán tres aspectos nacional, militar e hispano-americano.

El señor Moret propuso que se ruegue a los periódicos de Cádiz que hagan una labor de carácter nacional en vez de local.

Se acordó también que el Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid D. Miguel Moyá forme también parte del Comité ejecutivo; subvencionar los certámenes de la Academia Gaditana Hispano Americana que se celebrará en 1.º de junio.

Se nombraron las subcomisiones respectivas para cada grupo de festejos.

Ultimas noticias

Lo que dice Barroso

Madrid 29 (2:15 t.)

El ministro de la Gobernación señor Barroso ha dicho que la combinación de Gobernadores continua en embrión.

Añadido que tiene buenas noticias de la huelga de ferroviarios de Valladolid su posición que han entrado ya a trabajar. Los ferroviarios en huelga—Conferencias.

Valladolid.—A última hora de la noche han conferenciado el Gobernador, los jefes de la compañía del Norte y una comisión de ferroviarios.

Los obreros que componían la comisión se reunieron después con sus compañeros, aconsejándoles por indicación del Gobernador que vuelvan al trabajo, sin perjuicio de acordar lo que procede, según la contestación que se dé a sus pretensiones.

Hoy se espera que volverán al trabajo.

Maquinistas que se quejan

Madrid 29 (2 t.)

Buenos Aires.—El Presidente de la República ha recibido una comisión de maquinistas ferroviarios, los cuales se quejaron de que las Compañías han faltado a sus compromisos, puesto que sólo han sido admitidos parte de los huelguistas.

El Presidente les prometió hacer cumplir con equidad y justicia dichos compromisos.

Lo que dice «La Correspondencia»

Madrid 29 (2 t.)

El periódico «La Correspondencia de España» comentando un artículo oficioso publicado por un diario melillense, dice que si la responsabilidad o éxito de la operación corresponde al general en jefe del ejército como director de la campaña, son muchas personas que no se explican como ha podido publicarse aquella ofensa en un periódico de Melilla, en donde un ataque en un periódico fuese el que fuese, no se habría consentido, porque la previa censura procediendo con severidad y respetando los principios de una severa disciplina lo hubiera tachado.

Discútese lo que se quiera en la península, pero ni se elogie ni se censure en Melilla, porque si lo segundo ataca directamente la disciplina, lo mismo indicaría que ha habido actos cuya eficacia ha sido puesta en duda.

Ni pasa una cosa ni pasa otra. Es mejor campo aquel en que la previa censura debe funcionar constantemente.

Las negociaciones franco-españolas

París.—«La Petite République» dice que el Gobierno francés ha estudiado las distintas soluciones que podrán adoptarse para el caso de persistir España en su actitud de intransigencia, siendo una de ellas el nombramiento de Mr. Geoffroy para la embajada de Francia en Viena, dejando así vacante, lo menos por algún tiempo, la embajada de Madrid.

«Excelsior» al tratar este mismo asunto dice que Geoffroy no irá a Viena, más que en el caso de tener una rápida solución, pero no quedará en Madrid, sino en el caso de seguir en forma satisfactoria los tratos que tiene entablados con el ministro de Estado español señor García Prieto.

Llegada de tropas

Almería.—En un tren militar llegaron a las 8 de la mañana dos compañías del tercer batallón de infantería de Córdoba que debe guarnecer esta ciudad.

En la estación esperaba a los soldados un gentío inmenso, las autoridades y varias bandas de música.

En los balcones de las calles por donde debían pasar los soldados, se veían colgaduras y estaban ocupados por numerosas personas.

Las tropas cruzaron la población hasta el cuartel de la Misericordia, rodeadas de una masa compacta de gentes.

El entusiasmo fué grande. En el cuartel ser sirvió a los soldados café, buñuelos y aguardiente.

Los jefes y oficiales fueron obsequiados con un lunch.

Todo ello ha sido costeado por el Ayuntamiento.

El resto de las fuerzas llegará en breve

Un vuelo de Veorines

París.—El célebre aviador Veorines se propone intentar durante el mes de abril un viaje aéreo entre Bruselas y Madrid, en un solo día, utilizando el nuevo aparato de alas cortas y de 140 caballos.

Despachando con el Rey

El señor Canalejas despachó con Su Majestad el Rey no habiendo firmado ningún decreto.

Dijo que el señor Alba había firmado una disposición nombrando al señor Sellés Consejero de Instrucción pública; otro creando la Junta de excavaciones artísticas.

La huelga de Valladolid

Valladolid.—Ha llegado el ingeniero jefe de vías y obras de la compañía de Norte D. Enrique Gasset.

Hoy comenzará las negociaciones para conocer el alcance de las peticiones de los obreros ferroviarios.

Bombardeando a los moros

Madrid 29 (4:15 t.)

(Urgente)

Un telegrama oficial de Melilla, dice que los cañoneros «Recalde» y «Princesa de Asturias», bombardearon al enemigo situado en la izquierda del Kert.

BOLSA DE MA RD

Madrid 9 (4:55 t.)

Interior contado. 85'20
Interior fin de mes. 85'22
Amortizaba 5 por 100. 101'15
Banco de España. 450'00
Compañía de Tabacos. 284'00
Francos. 7'60
Libras. 00'00
Exterior de París. 00'00

FABRA

Banco Agrario de Baleares

Sociedad anónima constituida en Palma según escritura otorgada en 9 de marzo de 1912 ante el notario D. Miguel Pons.

De conformidad con los artículos 10 y 11 de los Estatutos se abre la suscripción para Mil acciones de quinientas pesetas cada una, bajo las condiciones siguientes:

1.º La suscripción se abrirá el día 21 del corriente Marzo de 9 a 12 de la mañana en el local del Sindicato Agrícola, calle de Rubi número 20 piso 1.º y seguirá todos los días laborables a iguales horas hasta el 31 del mismo mes inclusivo.

2.º Caso de cubrirse con exceso la suscripción, se efectuará un prorrateo en la forma siguiente: en primer lugar se adjudicarán los pedidos hechos por socios del Sindicato Agrícola o de cualquiera de las Sociedades federadas hasta donde alcance el número de Títulos que se emite, y el resto de estos si lo hubiera, se adjudicará a los demás solicitantes en la debida proporción.

3.º Los peticionarios de una acción, no estarán sujetos a prorrateo, sin embargo se hará la adjudicación con el orden de prioridad que establece la condición anterior.

4.º A fin de simplificar el reparto de Títulos la Junta de Gobierno se reserva el derecho de desprestigiar en favor o en contra del suscriptor las fracciones que acaso resulten del prorrateo.

Artículos que se citan

Artículo 10.—El Capital social se fija en quinientas mil pesetas representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una pagaderas en la forma siguiente: Cien pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de a veinticinco pesetas cada uno, debiendo mediar por lo menos dos meses entre uno y otro dividendo.

Art. 11.—Pasado el plazo que fija la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán estos un interés del 6 por o/o anual hasta que se hagan efectivos.

El accionista que pasado un tiempo prudencial a juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderán caducadas sus acciones y a favor de la sociedad los dividendos ya pagados sin perjuicio de exigirse dicho pago judicialmente si el valor de las acciones a plaza no alcanza el importe del dividendo a pagar, pudiendo en este caso la Sociedad expedir un duplicado de los títulos que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 Marzo de 1912.—Por la Comisión organizadora.—Honorato Salom.



Srta. Carmen Carrillo, de Córdoba.

No hay regenerador de la sangre más poderoso ni tónico mejor de los nervios que las Píldoras Pink, las cuales dan sangre rica y pura. Gracias a su potente acción regeneradora las Píldoras Pink curan en poco tiempo la anemia, aun en los casos más graves, así como todas las enfermedades producidas por el empobrecimiento de la sangre ó la debilidad del sistema nervioso

La Srta. Carmen Carrillo, que vive en Córdoba, Almagro 4, escribe lo siguiente:
«Desde hace mucho tiempo me hallaba en malísimo estado de salud: ya no tenía fuerzas, ni apetito; comía poquísimo y no obstante digería con muchísima dificultad y con dolores. Sin interrupción me sentía cansada, como si acabase de efectuar algún trabajo muy pesado. Estaba enteramente dolorida por todo el cuerpo. No se me quitaban las jaquecas, los vahidos, los desvanecimientos y al más pequeño esfuerzo se me quitaba la respiración. A menudo había oído hablar de las Píldoras Pink durante mi dolencia y no pocas veces me aconsejaron que las tomara. Viendo que no me daban resultado ninguno los remedios experimentados y que me iba encontrando cada vez peor, al fin me decidí a experimentar las Píldoras Pink. Las Píldoras Pink me sentaron inmediatamente muy bien. Tan pronto como tomé una caja recuperé las ganas de comer y me sentí con algunas fuerzas; ya las jaquecas eran menos intrusas. Proseguí con confianza el tratamiento y en poco tiempo he sido curada por completo: ahora mi salud es excelente.»

¿Cuántas mujeres hay de perfecta salud y bien fortalecidas? Constantemente oís decir en derredor «no sé lo que tengo pero no me siento muy bien: siempre estoy fatigada». Y si os hacéis esta misma pregunta quizás no estéis lejos de repetir la misma observación. Y es que todas ó casi todas las mujeres tienen pobreza de sangre, tienen necesidad de sangre. Las Píldoras Pink dan sangre con cada dosis.

PÍLDORAS PINK

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, neurastenia, debilidad general, dolores de estómago, reumatismos, jaquecas, neuralgias.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

Concierto en el Teatro Principal

Es muy de lamentar que el público de Palma no responda con entusiasmo grande a la obra de cultura que algunos hombres de voluntad de hierro vienen realizando en Palma.

Es verdaderamente descorazonador que los esfuerzos que se realizan para desarrollar las manifestaciones artísticas e inculcar ese refinado sentimiento del Arte en una de sus más puras demostraciones, no tenga la correspondencia necesaria para que aquéllas puedan arraigar con hondos raíces para que en el correr de los tiempos den lozanos y sabrosos frutos.

Decimos esto, porque anoche, la sala del Teatro Principal con estar bastante animada, no lo estaba lo suficiente para que el esfuerzo de los profesores y Director de la Sociedad de Conciertos, se viera compensado dignamente como se merecía.

Si nosotros hubiéramos querido poder apuntar en nuestro carnet de notas a todas aquellas personas de Palma que por su posición brillan en toda cuanto iniciativa se lleva a la práctica y que significa movimiento cultural o demostración de altruistas sentimientos.

Nosotros que tenemos dadas multitud de pruebas de que amamos con entusiasmo todo cuanto significa progreso para nuestra isla y que tenemos la convicción plena de que hemos contribuido con nuestras débiles fuerzas a todo lo que haya sido demostración evidente de engrandecimiento y bienestar, sentimos anoche, al no ver el Teatro Principal atestado de gente, una tristeza grande, pues entreveíamos la posibilidad de que los profesores, Director y demás elementos de la Sociedad de Conciertos sintieran correr por sus venas el frío desengaño, avenador de toda idea noble y esperanzadora.

Pero no, al poco rato reaccionamos y en nuestro intelecto resurgió y tomó cuerpo la idea de que a todos ellos, el sacro fuego del entusiasmo se mantiene y mantendrá latente hasta que su obra cultural se haya impuesto y brille en todo su esplendor a fin de lograr el destierro a muchos nudos, de todo cuanto significa relajación de gustos y sentimientos.

Poseídos pues, de este entusiasmo, nos dispusimos a escuchar la labor de los músicos que salían a escena entre una salva de aplausos cariñosísima.

Pepe Segura empuñó la batuta y la Sociedad de Conciertos ejecutó magistralmente la Orquesta Sueno de una noche de verano de Mendelssohn.

A continuación se nos ofreció el delicioso Quinteto n.º 6 en la Mayor para clarinete y orquesta de cuerda, del divino sinfonista Mozart.

Y claro está, la bella composición fué motivo para que el profesor de clarinete señor Bonin se nos revelara como un excelente maestro, su asiligranada labor fué aplaudida con insistencia.

El conjunto fué exquisito, la ejecución de Mozart fué irreprochable, la personalidad que el divino clásico infunde a cada

instrumento, quedó patentizada con la ejecución del larghetto.

El público quiso saborear por segunda vez aquella agradable combinación de sonos y con sus prolongadas demostraciones de agrado vióse obligada la batuta del Director a marcar nuevamente los compases de la deliciosa página musical. El Allegretto de la séptima sinfonía de Beethoven ocupaba el tercer lugar de la primera parte.

La Sociedad de Conciertos realizó un verdadero milagro en la interpretación de esta sinfonía tan delicada y bella que deleita al que por primera vez la escucha y extasia al que ya ha saboreado sus exquisita combinación de notas.

El sentimentalismo que lleva impresa en cada una de ellas produjo en la concurrencia gratísima impresión.

Los aplausos al finalizar fueron repetidísimos y entusiastas.

En la segunda parte fué ejecutada la Suite de Grieg que mereció nuevos aplausos a los profesores, más entusiastas si cabe que la noche anterior. Tuvo que repetirse *La mort d'ase*.

Pero donde la orquesta rayó a una altura grande, fué en la interpretación de las tres composiciones de Wagner que formaban la tercera parte del programa.

La muerte de Isolda y la ópera de «Maestros Cantores» con ser de difícilísima ejecución, obtuvieron un resultado magistral.

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento del Poll-Boig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotonet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano.

Caldo Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

Aperite.—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

Bombas pulverizadoras Cooper—Última creación.

Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.—

Para las viñas y huertas.

Antizón.—Contra el tizón de los cereales.

Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura.

Para precios y demás detalles, dirigirse á **D. Felipe Sagge** y **Hermanos**, San Miguel 123, representantes exclusivos de la casa **Cooper** en estas Islas, en los mencionados productos.

Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glosopeda, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

Máquinas esquiladoras Cooper—Para ganado de pelo

Máquinas esquiladoras Cooper—Para ganado de lana,

Sementales ingleses Cooper.

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **D. Lorenzo Riera**, Inspector Veterinario.

Jarabe PAGLIANO

(Polvos y Cachets) del Profesor GIROLAMO (de Florencia)

El mejor depurativo y refrescante de la sangre

65 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION

Exigid siempre el nombre del Profesor Girolamo Pagliano

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

J. URIACH Y C.ª, Moncada, 20, Barcelona



Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio bi-mensual de transportes entre

Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á forfait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.



Navigazione Generale

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO, 21 Marzo. ITALIA, 16 abril.
ARGENTINA, 24 id. PRINCIPE UMBERTO, 25 id.
REGINA ELENA, 11 Abril. BRASILE, 27 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesario en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.



Linea PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 28 de Marzo el magnífico vapor

BARCELONA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Santo Domingo, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos saldrá del puerto de Barcelona el día 5 de Abril el magnífico vapor

conde Wilfredo

Admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á los señores Planas, Piá y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía.



Lloyd Sabauda

El 16 de Mayo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

El día 18 de Abril saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en primera clase

Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Automóviles FORD

Touring-Torpedo (5 asientos)	Pesetas	6.200
Torpedo	3 id.	5.850
Id.	2 id.	5.700
Landulet	6 id.	7.800

Equipados con Capota, faros con generador, tres faros de ciudad, para-brisa, bocina y registrador de velocidades y distancias.

En Valencia, C. Milagro, número 15.

En Palma, C. Gavrerra, número 4.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó velló con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—80 años DE ÉXITO Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU
Su uso blanquea los dientes, arresta el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pidas en la Rambla de Cataluña, 68 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas, Palma de Mallorca.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Fuad	6	2.º	en el entresuelo.	
Vileta C. principal	89	1-2-3	Mantener 10 ent.º	6 salas y 7 dormitorios.
Calle de los Olmos	107	tienda	Ste. Domingo, 13.—3.º	Agua, patio, 5 dormitorios.
Vileta (San Lluís)	1	1.º	Zavellá 6—1.º	4 dormitorios ardin y agua.
Calle de Gater	17	ppal	Sko. Espiritu 5 princip	Coladuría y cuadra.
Calle Bta. Catalina	5	ppal	San Miguel 18	Coladuría y cuadra.
P. Gomis, Terrazo	11	bajo	Constitución 92	8 dormitorios, agua é grifo.
Tierra Santa	1	1.º	San Miguel 18 primero	para comercio, 18 pesetas
Plaza Cuartera		tienda	Herrería 46	Almacén mucha capacidad

Casa 23 dormitorios, Corp Marí, núm. 103, de mucha capacidad, jardín y cochera antigua, orilla de mar, tanto junto como por separado. Informes. Olmos—168. Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con decumiento de mueras é inapetencia

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades en general y de las humorales infecciosas.—Para su usovéase el prospecto.



LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS entre Barcelona y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS

LUISIANIA, 2 Marzo. CORDOVA, 24 Abril.
P. MAFALDA, 4 abril. INDIANA, 10 Mayo.

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

Julian Ticoulat

CIRUJANO-DENIISTA

Dentaduras desde 12 duros dientes desde 3 pts Extracciones sin dolor

CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30



Podrá usted pagar más, pero no comprará mejor máquina escribir
Acción fácil y positiva—Escritura visible—Copias al carbón—Alineación perfecta—Cambio de tipo instantáneo—Tintaje de cinta.

Precio 150 pesetas

Agente general en Palma: Miguel Ordinas, (Jardín de la Reina) Esquina Pelaires—Se necesitan correedores.

GALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Curacion del Estrenimiento

POLVOS DE RICHELET

Laxantes - Depurativos

Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: L. RICHELET

Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositario General para toda España: D. Francisco LOYARTE

Calle S. Marçal, 33, esquina á San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 marzo saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz el vapor MONTERRAT, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 abril saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEGAZPI, directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Santísima), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Bahanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Guaymas y para Guamañá, Oeripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 27 de marzo saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Saíd, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo lo puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de abril saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SASTRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Fernando Póo.—El día 2 de abril saldrá de Barcelona, el vapor CIUDAD DE CADIZ, con trasbordo en Cádiz al SAN FRANCISCO con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sociedad que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que se acaban entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Abril saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana, Yaguajay y Yaguajay y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana, Yaguajay y Yaguajay el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Viaje extraordinario á Cuba y regreso á España

El día 11 de Abril saldrá de Santander y el 13 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, con destino á Habana, admitiendo carga y pasaje.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Respetuosos, Aguas minerales, drogas y productos químicos á precios económicos se expenden en la

Droguería y Sucursales de Viuda de José Juan.

Venta de una casa
En Son Roca de la Vileta, hay una que se vende en buenas condiciones tanto á plazos como al contado. Tiene agua, jardín y cochera. Para informes calle de la Unión—53—2.º

Se vende
Una máquina de vapor de 30 caballos de fuerza, usada, pero en un estado perfecto. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Ganga

Se vende á precio ventajoso un MOTOR A GAS sistema OTTO de dos caballos, vertical, en muy buen estado. Informarán, Centro de Anuncios.

Venta de una finca
Se vende un huerto con sasa y los molinos, situados en el PLA de SAN JORDI. Informarán Plaza Mercado número 3—Palma.

MUJERES

por Jacinto Octavio Picón
Precio: 2.50 pesetas. Librería TOUS